

Directeur politique: H.-D. COLLIN

ABONNEMENTS

Table of subscription rates for different regions and durations (3 months, 6 months, 1 year).

En vente à PARIS à la Librairie Alsacienne-Lorraine, 1, rue de Médicis.

Le Lorrain

Rédaction et Administration: 14, RUE DES CLERCS, METZ — Téléphone N° 31

ANNONCES La petite ligne... RÉCLAMES La ligne...

Les annonces sont reçues aux bureaux du journal 14, rue des Clercs, à Metz et dans toutes les Annonces à l'étranger.

L'Affaire de Saverne devant la Première Chambre d'Alsace-Lorraine

L'interpellation motivée par M. le Dr Curtius. — Ce qu'un ancien Kreisdirektor pense de l'affaire. — La résolution proposée comme ordre du jour. — L'attitude molle et indécise du gouvernement. — M. le professeur Laband approuve sur toute la ligne la conduite des autorités militaires. — Les généraux von Mossner et von Arnim combattent l'ordre du jour. — Les discours de M. Schwander et de M. le comte d'Andlau. — La répercussion économique de la campagne pangermaniste contre l'Alsace-Lorraine. — M. Blumenthal se taille un joli succès en faisant le procès du gouvernement et des autorités militaires.

Strasbourg, 19 janvier.

On avait quelques doutes au sujet de l'attitude que pourrait montrer la première Chambre relativement aux empiétements des autorités militaires à Saverne. L'interpellation ne paraissait pas s'annoncer bien vigoureusement. Il n'y a pas, dans l'assemblée, de groupements politiques proprement dits. La tactique à suivre n'était pas réglée. On avait complètement négligé de s'adresser aux membres lorrains de la première Chambre; aucun d'eux, en conséquence, n'a pris la parole. Dimanche, on avait convoqué en toute hâte un certain nombre de membres afin de se concerter sur une résolution à proposer. La chose n'a pas été facile. Ce matin, on savait que l'on avait fini par tomber d'accord sur une formule protestant avec énergie contre les agissements des militaires; le gouvernement, cependant, était ménagé; en revanche, on tombait sur la presse, ou du moins sur quelques journaux. Était-ce nécessaire? Et, tout en protestant contre la conduite du colonel von Reutter, ne va-t-on pas fournir une nouvelle arme à ceux qui réclament des mesures d'exception contre la presse?

Un ancien Directeur d'arrondissement, M. le Dr Curtius, aujourd'hui président du Consistoire de l'Eglise de la Confession d'Augsbourg, chargé de motiver l'interpellation, a parlé avec une remarquable franchise pour caractériser et stigmatiser ce qui s'est passé à Saverne. Son discours est un chaleureux plaidoyer en faveur de la population alsacienne-lorraine.

M. le baron Zorn de Bulach, secrétaire d'Etat, s'est contenté de quelques phrases banales et embarrassées pour répondre à l'interpellation; ce n'est pas ainsi qu'on se représente d'ordinaire un chef de gouvernement.

Les autorités militaires ont trouvé un précieux allié dans la personne de M. le professeur Laband, qui non seulement excuse leurs procédés, mais les trouve parfaitement légitimes. Il a fait à ce propos un cours de droit qui d'ailleurs n'a convaincu que les généraux von Mossner et Arnim, ralliés d'avance à sa manière de voir. Le premier de ces généraux a été catégorique, tranchant; il n'admet pas qu'on conteste le droit des militaires, ni qu'on touche au jugement du Conseil de guerre. Le général von Arnim, tout en se plaçant sur le même terrain, a cependant voulu montrer le grand cas qu'il fait des soldats alsaciens-lorrains et a engagé les fils du pays à entrer dans le corps des officiers allemands. Mais puisque on ne veut pas même les accepter comme officiers de réserve!

M. Schwander, Ungemach et le comte d'Andlau ont apporté d'excellentes considérations, soulignant notamment la campagne de calomnies qu'on fait en Allemagne contre l'Alsace-Lorraine.

Mais le grand succès de la séance a été pour M. Blumenthal, succédant en verve que jamais pour critiquer l'inaction du gouvernement, les prétentions inouïes des militaires, la singulière théorie de M. Laband et pour mettre en évidence les conséquences pratiques qui se dégagent de l'affaire de Saverne.

On a voté séparément sur les différents paragraphes de la résolution; celui dans lequel il est question de la presse, n'a trouvé qu'une majorité très relative. L'ensemble a été adopté au vote nominal par 33 voix sur 38 votants, trois membres, MM. von Mossner, Laband et Schmidt, ont voté contre. Il y a eu deux abstentions.

Par une singulière ironie la discussion, au début, a été fortement contrariée par le bruit assourdissant des musiques militaires qui passaient près du palais du Landtag au retour d'une grande manœuvre de la garnison, et jouaient des airs patriotiques comme pour narquer les sénateurs ayant l'audace de s'occuper des choses de l'armée.

PREMIERE CHAMBRE

Séance du lundi 19 janvier.

Présidence, M. le Dr Back; secrétaire, M. Kiener. Au banc du gouvernement: M. le baron Zorn de Bulach, secrétaire d'Etat; Petri, Mandel, Koehler, sous-secrétaires d'Etat.

Le petit espace au fond de la salle des séances réservé à la presse et au public est absolument bondé; beaucoup de journalistes sont obligés de se tenir debout.

La séance est ouverte à 3 h. 15. Après quelques courtes communications faites par le Président, on aborde immédiatement l'ordre du jour.

L'interpellation sur l'affaire de Saverne.

M. le baron Zorn de Bulach, secrétaire d'Etat, déclare que le gouvernement est à la disposition de la Chambre.

M. LE DR CURTIUS

La parole pour motiver l'interpellation. L'événement de Saverne, dit-il, doit être examiné au point de vue de son importance pour le droit public et pour la politique; il faut se demander ensuite ce qu'il y a à faire en vue de l'avenir. L'orateur, tout en étant Prussien, comprend et ressent l'injure qui a été faite au peuple alsacien. Le

conflit entre les militaires et la population ne répond pas à l'esprit prussien. L'incident du lieutenant von Forstner et les empiétements du colonel forment tout, une chaîne ininterrompue. Les tendances des militaires à accaparer la police constituent une tentative de se mêler à la politique. Si on avait voulu maintenir l'ordre, il aurait suffi d'écarter le lieutenant. L'intervention des militaires le 28 novembre était absolument sans raison. On a voulu exercer une pression sur la politique du gouvernement. D'où vient la mauvaise disposition des militaires envers la population, la méfiance envers le gouvernement? On a concédé au lieutenant von Forstner la défense légitime putative; tout est putatif dans cette affaire.

J'étais Directeur d'arrondissement pendant 16 ans, jamais je n'ai constaté la moindre œuvre d'hostilité chez la population envers les militaires. (marques d'approbation.) Peut-être la presse conservatrice est-elle influencée par des officiers d'Alsace-Lorraine. Dans cette presse conservatrice on est franchement hostile au pays.

L'esprit d'hostilité a encore été cultivé par les fêtes du centenaire de l'année dernière; on a créé une atmosphère d'animosité contre la France et cet esprit se manifeste aussi envers les Alsaciens.

Il y a beaucoup de bons Allemands parmi les Alsaciens-Lorrains; le nationalisme a fait fiasco. On ne peut pas effacer la trace des deux siècles pendant lesquels l'Alsace-Lorraine était sous la domination française. La culture française et la langue française se sont maintenues. Il est impossible de créer chez les Alsaciens-Lorrains un état d'esprit d'hostilité contre la France. Dans l'armée il y a des sphères qui souhaitent la guerre au plus tôt. Cette idée ne devrait pas être répandue dans le peuple et rester confinée dans les casernes. Il faut entretenir chez les Alsaciens-Lorrains la conviction que leur situation est définitive sans faire prévoir une lutte décisive qui devrait encore se produire entre l'Allemagne et la France.

La politique à suivre est clairement tracée. Si tout le gouvernement était composé entièrement de fonctionnaires prussiens, les choses ne changeraient pas. Le gouvernement est obligé de tenir compte de l'esprit démocratique du pays. Les officiers devraient apprendre à comprendre les sentiments du peuple. Alors il ne se produira plus d'événements tels que ceux de Saverne. (Bravos.)

DECLARATION DE M. LE BARON ZORN DE BULACH, secrétaire d'Etat.

Par sa déclaration à la deuxième Chambre, le gouvernement a fait connaître sa manière de voir. Les jugements sont devenus définitifs. Le gouvernement de l'Empire a donné à entendre, que les prescriptions sur l'emploi des armes par les militaires, contenues dans l'ordre de cabinet de 1820, seront l'objet d'une révision. M. le Secrétaire d'Etat donne lecture de la note publiée à ce sujet par la Gazette de l'Allemagne du Nord.

Le gouvernement est d'avis que par cet examen supplémentaire il sera créé une situation très claire.

LA DISCUSSION. - L'ORDRE DU JOUR PROPOSE.

M. le Dr Schwander propose la discussion immédiate de l'interpellation. Cette proposition est adoptée. Le Président donne lecture de l'ordre du jour suivant:

« La Première Chambre déplore de la manière la plus profonde les incidents de Saverne qui sont de nature à provoquer une idée complètement fautive sur les sentiments de la population alsacienne-lorraine et tout particulièrement sur les rapports entre les militaires et la population du pays.

Sans excuser en quoi que ce soit les excès commis à Saverne par des personnes civiles et l'attitude de quelques organes de la presse qui attisent l'irritation de la population, elle est d'avis que les faits regrettables auraient pu être évités si la manière d'agir indigne d'un jeune officier, blessante et provocatrice pour la population, avait immédiatement reçu le correctif nécessaire de ses supérieurs et si ce correctif avait été porté à la connaissance publique;

elle est d'avis, en outre, que le commandant militaire, alors même qu'il se considérait autorisé à intervenir d'une manière indépendante, s'est rendu coupable dans tous les cas de graves empiétements dépassant ses compétences, au cours de la mise à exécution de ses ordres qui s'est produite d'une façon outrée blessant le sentiment du droit;

elle est d'avis, enfin, qu'une garantie sûre doit être donnée contre le retour de pareils incidents, en particulier aussi dans ce sens que la législation existant en Alsace-Lorraine soit strictement observée par les autorités militaires tenant garnison en Alsace-Lorraine.

La Chambre invite le gouvernement à émettre en lieu compétent une décision de ce sens. »

Ont signé: comte d'Andlau, Dr Back, Berst, Dr Brunner, Dr Curtius, Diebolt-Weber, Diemer-Heilmann, Dr Grégoire, Dr Hodel, Kiener, Kuntz, baron de Reinach, Dr Schwander, Ungemach, Dr Ury, Dr Vonderscheer, Weckel, Mgr baron Zorn de Bulach.

M. LE BARON ZORN DE BULACH

Aujourd'hui, dit M. Laband, il ne s'agit plus d'apprécier les différents faits, d'établir si les autorités militaires ont outrepassé leurs droits, si les autorités civiles ont fait défaut. Les événements de Saverne sont devenus une affaire politique et constitutionnelle. Un gouffre s'est ouvert entre l'autorité civile et l'autorité militaire. La sécurité des citoyens est mise en question. On demande au Stathalter de prendre des mesures afin que les militaires n'outrepassent plus leurs compétences. On déclare les militaires coupables d'avoir outrepassé leurs droits. C'est une question de droit public. Les rapports des

voies du commandement militaire avec ceux des autorités civiles sont en question.

L'armée, aujourd'hui, n'est plus la propriété privée du chef de l'Etat. Elle est une institution publique. Il ne peut donc pas exister un antagonisme entre l'armée et l'Etat. On ne peut pas admettre que l'armée ait des prescriptions en opposition avec les pouvoirs publics. Cependant, l'armée a une situation à part. L'obligation à l'obéissance n'est pas la même pour les citoyens que pour les fonctionnaires. L'obéissance militaire est celle qui est la plus étendue et la plus absolue pour les soldats et officiers en activité.

Chaque ordre d'un supérieur doit être strictement observé. Le soldat n'a jamais à discuter un ordre; il lui suffit que cet ordre émane d'un supérieur, peu importe que cet ordre concerne une affaire de service ou autre chose, qu'il soit d'accord ou non avec les lois; c'est l'obéissance aveugle. Ces ordres doivent sans doute être exécutés avec intelligence. L'armée ne prête pas serment à la Constitution. Les ordres du chef suprême ne sont pas contraires. Tout ceci s'applique à toutes les armées du monde. Sans ceci aucune armée ne serait plus possible. L'ordre public exige que l'armée ne se permette pas de gouverner d'une manière indépendante. C'est ce qu'il faut d'abord retenir quand on parle de Saverne. Il n'est donc pas exact de prétendre que les officiers de Saverne aient outrepassé leurs droits; ils ont rempli leurs devoirs.

Les ordres militaires n'engagent que les soldats et ceux du service actif; ils n'engagent pas les citoyens et les autorités civiles. Indirectement les civils peuvent éprouver les effets de ces ordres. Des ordres pour les postes et les chemins de fer atteignent indirectement le public. Il en est ainsi de toutes les ordonnances des administrations. Quand des troupes traversent une rue, une ville, ou occupent une place, les effets s'en font sentir par le public.

Les lois sont pour l'Etat et la généralité. Il n'est pas admissible qu'un ordre de cabinet du Roi soit en opposition avec les lois. L'orateur en arrive à l'ordre de cabinet de 1820.

Est-ce que cet ordre de cabinet est en vigueur en Alsace-Lorraine? On croit généralement que tel n'est pas le cas, mais cette opinion est radicalement fautive. L'ordre de cabinet n'est pas restreint au point de vue territorial. Toutes les troupes du contingent prussien sont soumises à cet ordre de cabinet. La Bavière seule a le droit réservé que l'ordre de cabinet prussien n'est pas applicable en Bavière. Il n'est pas autrement surprenant que les prescriptions pour les troupes bavaroises en Alsace-Lorraine soient autres que pour les troupes prussiennes. Chaque troupe emporte son droit avec elle; c'est son droit ambulatoire. Le droit du pays n'est pas touché.

La Constitution de l'Empire (art. 61) porte que dans tout l'Empire, à l'exception de la Bavière, la législation prussienne, sur l'armée est introduite; donc les lois et décrets militaires prussiens sont en vigueur en Alsace-Lorraine. Il n'est pas question d'une loi d'exception; c'est une loi applicable dans tout l'Empire. On ne peut pas prétendre que les militaires aient outrepassé leurs droits.

Mais est-ce que l'ordre de cabinet de 1820 n'est pas contraire aux lois? La loi constitutionnelle de la Prusse de 1836 porte sans doute que les troupes ne doivent intervenir que sur la réquisition des autorités publiques. Toutefois la loi sur l'emploi des armes prévoit des exceptions; elle est en vigueur aussi en Alsace-Lorraine où elle a abrogé toutes les dispositions législatives contraires de la législation française. Les troupes sont autorisées à tirer sur des prisonniers prenant la fuite. Les troupes doivent contribuer au maintien de l'ordre public; elles peuvent intervenir en cas de troubles, de rassemblements, afin assurer la tranquillité, même si elles n'ont pas été réquisitionnées par les autorités civiles, et elles peuvent faire usage de leurs armes. L'orateur cite quelques exemples, des émeutes, des rassemblements dangereux qui justifient les interventions des militaires sans qu'il y ait réquisition de la part des autorités civiles, quand il y a, par exemple, un maire socialiste qui laisse faire. L'armée doit protéger l'Etat aussi contre les ennemis intérieurs.

L'ordre de cabinet du 17 octobre 1820 précise les circonstances dans lesquelles les troupes doivent intervenir; M. Laband en donne lecture. Il n'y a rien dans cet ordre qui soit en contradiction avec la loi; il est clair et n'exige pas de nouveaux commentaires.

Dans l'affaire de Saverne le colonel de Reutter a-t-il appliqué judicieusement cet ordre de cabinet? On peut être d'un avis différent, mais on ne peut pas empêcher que des lois soient mal appliquées. C'est inévitable. On ne peut pas admettre que le Parlement puisse porter un jugement sur cette question.

LE GÉNÉRAL VON MOSSNER

Mon vieux cœur de soldat éprouve le besoin de prendre la défense des militaires.

Les manquement d'un jeune lieutenant de 20 ans ne peuvent offenser une race et doivent recevoir leur punition.

En déplaçant le lieutenant à Phalsbourg, on n'aurait pas modifié la situation. (Une voix: On aurait dû l'envoyer à Koenigsberg.) Pour le transférer à Koenigsberg il faudrait un ordre de cabinet.

L'orateur rappelle les attaques du journal local contre les officiers; les insultes auxquelles ceux-ci étaient exposés, les ordres donnés par le colonel pour protéger les officiers, les mesures exécutées. Le colonel a été acquiescent. La question de droit est résolue de la sorte. (Murmures ironiques.) Il n'est pas loisible de critiquer le jugement et de suspecter l'impartialité de la juridiction militaire. Malheureusement une partie de la presse a joué un rôle excitateur dans l'affaire de Saverne; des recrues ont été incitées à commettre des actes répréhensibles; la discipline militaire a été ébranlée; la résolution est un empiétement sur la compétence des militaires.

M. LE DR SCHWANDER

qui est un ancien élève de M. Laband, n'a pas été convaincu par ce qu'il a dit sur la légalité des actes commis par les militaires. M. Schwander est d'avis

que la Chambre a le droit et le devoir de s'occuper de l'affaire de Saverne. Dans les Parlements de Prusse et de Bavière on en a parlé. D'autres Parlements suivront cet exemple. Ici on veut traiter la question en tant qu'elle concerne l'Alsace-Lorraine. D'abord la Chambre veut réviser les colonnies qui ont été révoquées en Allemagne contre l'Alsace-Lorraine. On ignore absolument l'état des esprits chez nous. On parle de briser notre Constitution. Il faut parler des incidents de Saverne, malgré tout.

Dans toute autre petite garnison des faits analogues peuvent se produire. Il est d'abord arrivé une mésaventure au lieutenant; tous les gendarmes de la rue la connaissent. On apprend ensuite que ce jeune officier avait offensé le peuple alsacien-lorrain. Je ne partage pas l'avis de S. Exc. de Mossner. L'officier porte l'habit du Roi; mais il doit le faire respecter. (Très bien.)

Le mot « Wackes » tel qu'il a été employé est une injure, surtout parce que dans d'autres régiments nous nous Alsaciens ont été insultés par ce mot. C'est pourquoi la répercussion a été si grande. Il n'est pas nécessaire d'attribuer la faute à la presse; celle-ci a eu des torts, sans doute. Mais il nous faut regretter que les chefs supérieurs n'aient pas jugé à propos de dire au peuple alsacien-lorrain qu'il est respecté dans l'armée à l'exemple des autres races allemandes. Si on l'avait fait, l'affaire n'aurait pas pris les proportions que l'on sait.

Est-ce que le colonel se croyait obligé d'intervenir? Je n'ai pu me former un jugement exact. Il se pourrait qu'une sorte d'émeute eût pu se produire le 9 novembre; mais le 28 novembre il n'y avait plus aucune raison d'intervenir. L'autorité militaire aurait dû avoir plus de contact avec l'autorité civile. Est-ce que l'ordre public doit dépendre du bon plaisir d'un officier? Ici il nous faut de la clarté. En théorie il n'y a pas d'antagonisme entre les lois et les décrets; mais l'antagonisme s'est produit quand même. On ne peut pas tolérer qu'un officier proclame que Mars est le maître de l'heure. Nous invitons le gouvernement à nous donner des garanties contre le retour de pareils événements malheureux. Il faut que l'ordre de cabinet soit l'objet d'une révision, et alors nous aurons une situation nette. Si la situation était telle que le dit M. Laband, elle ne serait plus tenable. Car les Bavarois pourraient avoir des ordres spéciaux; les Saxons pourraient encore invoquer un ordre d'Auguste-Fort. (Hilarité.) Dans notre pays aussi le droit doit rester le droit. (Applaudissements.)

M. LE GÉNÉRAL VON ARNIM

dit qu'il ne peut pas voter l'ordre du jour parce qu'il ne peut pas admettre que les droits du souverain soient contestés. Il s'associe à tout ce qu'a dit S. Exc. M. Laband. Le général veut verser un peu d'eau dans le vin délégué de M. le Dr Curtius qui attribue à l'administration militaire tout ce qui est survenu. On voudrait croire que la population de Saverne est absolument innocente.

L'orateur parle des déclarations de M. le Dr Ricklin, qui, au Reichstag, a parlé d'un gouvernement militaire occulte, du refus des permis de chasse opposés aux Français et aux Suisses qui seraient des concurrents des officiers allemands. Le général von Arnim met M. le Dr Ricklin en demeure d'apporter la preuve de ce qu'il a avancé. A-t-il eu connaissance des rapports? Les seules personnes qui ont connaissance de ces choses sont les gouverneurs et les chefs de corps. Nous ne pouvons pas tolérer que des attaques pareilles soient dirigées contre les officiers. C'est tout autre chose que quand un jeune lieutenant parle à Saverne. (Murmures.)

Mais j'ai aussi une goutte d'huile à verser sur les vagues. Est-il possible que pendant des semaines entières le déraillement d'un jeune lieutenant ait mis le pays en émoi! J'ai l'impression qu'il y a un grand sentiment d'animosité contre les officiers. (Protestations.)

L'orateur a eu de longues relations avec les Alsaciens-Lorrains. Il a commandé il y a 30 ans une compagnie dans laquelle il y avait beaucoup d'Alsaciens. C'étaient de bons éléments. (M. Blumenthal: Domage que vous n'étiez pas à Saverne! Hilarité.) J'ai gardé de bonnes impressions.

Il est regrettable que les Alsaciens-Lorrains n'interviennent pas dans le corps des officiers. Vos fils verront alors qu'on peut bien vivre chez nous.

M. UNGEMACH

Les incidents de Saverne et la répercussion qu'ils ont eue en Allemagne portent un grave préjudice économique au pays. L'opinion publique est induite et entretenue en erreur. On avait dit au moment de la guerre de 1870 que les Alsaciens désiraient faire retour à l'Allemagne. Aujourd'hui c'est le contraire. Il faut que l'on réagisse contre les opinions erronées répandues en Allemagne. La vérité sur les derniers incidents ne s'est pas encore fait jour.

Avant l'affaire de Saverne, tout était tranquille dans le pays; M. Mandel croyait à une session idyllique; or lui-même a été attaqué depuis. Il finirait par être traité de nationaliste. Pussions-nous être en mesure de l'approuver quelque jour. La tranquillité dans le pays a été troublée par les propos et les exploits du lieutenant de Forstner. On apprend après coup que l'emploi du terme « Wackes » était interdit au 99^e régiment d'infanterie.

M. Ungemach se réfère aux témoignages des fonctionnaires de la justice de Saverne pour établir que tout était tranquille lorsque les troupes procédaient aux arrestations. On n'avait pas appris que des pierres eussent été lancées aux officiers; cependant aucune pierre n'a porté.

Dans tout le pays il ne s'est jamais produit d'événement de ce genre. Aussi longtemps que le colonel de Reutter était absent, tout était tranquille; les incidents n'ont repris qu'à son retour. Qu'on transfère le régiment avec son colonel et ses lieutenants en Bavière, on verra si la population tolérera des procédés du genre de Saverne.

A présent, on suspecte la population; on attaque les fonctionnaires alsaciens-lorrains dans la presse pangermaniste. Il faut réagir contre ces accusations inouïes. On va jusqu'à dire que nous voulons provo-

quer une guerre de revanche de la part de la France, que nous sommes la cause de tous les incidents des dernières années, alors que nous serions les premiers à souffrir des horreurs d'une guerre.

Qu'a fait le gouvernement pour éclairer l'opinion publique en Allemagne? Il a projeté de nouvelles lois d'exceptions, accentuant les préventions contre nous.

Il est urgent que la situation au point de vue légal soit éclaircie. Puisse le gouvernement se rendre compte que nous voulons la paix et la tranquillité, que nous réclamons le même régime que les Etats particuliers. Qu'on nous traite avec confiance; on travaillera mieux à la paix que par tous les projets militaires. De très graves charges militaires vont peser sur le peuple. Toute l'industrie et les classes moyennes vont supporter tous les impôts. La situation des affaires en ressentira un grave préjudice. Puisse le gouvernement et la représentation du peuple marcher la main dans la main.

M. LE COMTE D'ANDLAU

Je ne veux pas rechercher la cause des erreurs commises à Saverne. Tous nous avons ressenti ce qui a été détruit en fait de travail de pacification par un principe d'autorité mal compris. Le droit et la justice restent le fondement de l'Etat. L'armée doit se maintenir dans les limites tracées par la loi.

A Saverne on a l'impression que l'Empereur seul peut remédier à la situation. D'après mes informations l'Empereur n'a été informé que le jour de Donaueschingen de la signification politique de l'affaire. Si le Chancelier et le ministre de la guerre avaient reçu des instructions en conséquence la date fatidique du 15 décembre ne se serait pas produite au Reichstag.

A notre avis le colonel de Reutter n'aurait pas dû intervenir; la déclaration de M. de Jagow ne change rien à notre exposé. L'exposé de M. Berger à la deuxième Chambre a bien caractérisé la situation; mais la presse mal disposée envers l'Alsace-Lorraine n'a guère pris note de ce discours.

Ce sont les journaux conservateurs qui partent surtout en guerre contre l'Alsace-Lorraine, au mépris de toute justice.

La deuxième Chambre a donné une preuve de sa maturité politique par la façon calme dont elle a traité l'affaire de Saverne.

Les officiers prussiens arrivant dans le pays ont des idées préconçues contre nous. Il n'est pas autrement étonnant qu'on traite les recrues alsaciennes de vagabonds. Aujourd'hui on suspecte toutes les intentions des Alsaciens. On a exagéré d'une manière démesurée les molestations dont les officiers ont été l'objet.

A la Chambre prussienne on s'est occupé aussi de cette affaire; on a parlé de la population hostile à l'armée. Le parti militaire qui influence l'opinion publique en Allemagne, ne devrait pas oublier que des difficultés analogues à celles de Saverne peuvent se produire ailleurs; l'orateur parle de l'incident de Schlestadt.

M. le comte d'Andlau cite un passage d'un article de la Deutsche Tageszeitung qui affirme mensongèrement que chaque année des attaques se sont produites en Alsace-Lorraine contre des soldats allemands. On se livre à des exagérations inouïes; son rapport.

L'autorité civile a fait défaut, prétend-on. Or il faut remercier M. Mahl d'avoir agi ainsi que il a fait, surtout après les attaques dont il a été l'objet dans une certaine presse.

Les militaires aussi ont fait défaut; avec une mesure rapide on aurait prévenu toute collision. On a reproché aussi à la gendarmerie d'avoir fait défaut; or elle est placée sous les ordres du commandement militaire supérieur.

M. le comte d'Andlau proteste contre toutes les attaques qui s'élevaient contre l'Alsace-Lorraine; notre culture est là ainsi que notre histoire pour nous justifier.

A Saverne on a insulté aussi le drapeau français. En sa qualité d'officier d'une armée étrangère — M. le comte d'Andlau a servi dans l'armée autrichienne — il espère toujours encore que ce n'est pas vrai. Avec les propos jetés au lieutenant on aurait fait injure à la mémoire de nos ancêtres qui ont servi sous ce drapeau.

On a insinué aussi qu'on ne pourrait avoir confiance le cas échéant dans les soldats alsaciens-lorrains. Or nous avons la conviction que si la torche de la guerre passait sur le pays, nos soldats seraient leur devoir.

DISCOURS DE M. BLUMENTHAL

(Mouvement d'attention général.) Si on ne veut pas répéter ce qui s'est déjà dit il est difficile d'apporter quelque chose de nouveau. Mais il faut cependant souligner des points essentiels qui n'ont pas été suffisamment approfondis.

En premier lieu l'orateur parlait des lacunes dans la constatation des faits et il s'occupera aussi des responsabilités du gouvernement.

Est-ce que le gouvernement a pris la défense du peuple quand il a été offensé par le lieutenant? Le commandant du 15^e corps a déclaré, il est vrai, qu'il n'était pas question d'offenser le peuple. Mais quelle valeur a cette déclaration d'un accusé? Le gouvernement a-t-il saisi le commandant d'une proposition quelconque?

On a dit que le drapeau français a été insulté d'une manière constituant une offense pour de nombreux Alsaciens. Qu'a fait le gouvernement contre cette offense pour la défense des citoyens?

On a tenté, contrairement à toute évidence, de découvrir des sentiments nationalistes à l'origine de l'affaire. A-t-on crié: Vive la France! On n'a pu le dire.

D'ailleurs est-ce qu'à Saverne cela pouvait arriver? Au si la chose s'était produite ailleurs! (Hilarité.) Saverne, ville essentiellement calme et pacifique!

On a crié, prétend-on, Straußreuss / Cela n'est pas naturel. Ce ne peut être qu'un Bavarois qui aura poussé ce cri. (Hilarité.) L'Alsacien a pu avoir tout au plus: Verdammt sein! Le Bavarois aura voulu affirmer sa solidarité avec l'Alsacien offensé. (Grands hilarités.)

Quelles sont les conséquences pratiques à tirer du procès de Saverne? Il faut faire ressortir que l'indignation générale s'est produite lorsque les fonction-

